

LE CANADA

Publié par la Cie. d'Imp. d'Ottawa.

EDITION QUOTIDIENNE

OSCAR McDONELL, Directeur.

9ème ANNEE, No. 250.

OTTAWA, SAMEDI 11 FEVRIER 1888.

LE NUMERO : 2 CENTS.

LE CANADA

FONDÉ EN 1879

Prix de l'abonnement

EDITION QUOTIDIENNE

Un an, pour la ville, \$4.00

en dehors de la ville, 5.00.

EDITION HEBDOMADAIRE

Un an, \$1.00.

Invariablement payable d'avance.

Toutes lettres, correspondances etc. etc.

etc. doivent être adressées à

OSCAR McDONELL

OTTAWA ONT.

BUREAUX ET ATELIERS

118 rue St. Patrick

414 et 416 rue Sussex.

LE CANADA

Ottawa, 11 Fév. 1888

C'est ce soir qu'est donné à Québec un grand banquet à Sir Adolphe Caron.

On contredit la nouvelle télégraphique à New-York que des documents importants concernant les pêcheries avaient été volés.

"L'écou" annonce qu'il va prochainement doubler son format (ça paye les emprunts-Mercier).

On s'agit de Rochester, Mount Sherwood et Stewart contre l'annexion de ces quartiers à la cité.

Une dépêche de Londres, datée d'hier, dit que Lord Lansdowne, qui vient d'être nommé vice-roi des Indes, quittera le Canada en mars prochain, et que son successeur Lord Stanley, arrivera en Canada dans le même mois.

M. Chs. Thibault soutient dans "l'Evening Journal" avec des statistiques empruntées au dernier recensement, que la propriété foncière dans la province de Québec, est seize fois moins hypothéquée que la propriété foncière dans l'Ontario.

Notre confrère "l'Evening Journal" est d'avis que le conseil-de-ville aurait tort d'accorder à deux compagnies le privilège d'introduire dans nos rues le gaz naturel de la "Mer bleue". Il faudrait, d'après notre confrère, laisser ce privilège à la première compagnie formée, dite "Capital gas company", et rescinder le règlement accordant le même privilège à une deuxième compagnie, dite "the Lighting and Hating company".

Accorder le même privilège aux deux compagnies, aurait pour résultat, dit "l'Evening Journal", de faire retirer la première compagnie, et il ne resterait plus rien à attendre de la seconde compagnie.

Nous avons, l'autre jour, exprimé un avis différent, et nous croyons devoir le répéter. Il nous semble que la ligne de conduite du conseil-de-ville est toute tracée. Si les deux compagnies n'ont pas les moyens suffisants de mener convenablement leur entreprise à bonne fin, il est clair que le conseil ferait mieux de ne pas se préoccuper de leur affaire, et de choisir laquelle des deux compagnies existantes est la plus sérieuse, ou offre le plus de garanties, et de donner le privilège demandé à cette compagnie.

Si, au contraire, les deux compagnies sont capables de mener leur entreprise à bonne fin, laissez-les faire; elles nous fourniront du luminaires et du chauffage à meilleur marché.

LE PARTI DE L'HYPOCRISIE

On a souvent désigné les libéraux de la province de Québec sous le titre de parti de l'hypocrisie. Devenu inacceptable au peuple quand il affichait ses vraies couleurs, ce parti changea de tactique et se revêtit de la peau de l'agneau. Après s'être montré comme le disciple de la révolution française, après avoir prôné les principes les plus radicaux, on voit M. Mercier changer tout à coup de programme et s'écrier dans une circonstance solennelle, qu'il n'y avait plus de parti libéral, qu'il n'y avait qu'un parti national et des nationaux. Il va sans dire que les organes, ci-devant rouges, tels que la "Patrie" et "l'Electeur", embolèrent le pas, et leurs colonnes furent depuis assainies de la plus souvent avec le nationalisme de M. Mercier. C'est ce qui scella l'alliance des anciens libéraux avec les conservateurs-cibistes.

M. Mercier, pour montrer sa sincérité, devint un apôtre des bons principes. Il se mit à faire la cour aux sommités religieuses. Ce fut lui, qui, bien qu'il fût dans l'opposition, demanda que le gouvernement Roos votât une somme d'argent pour les fêtes catholiques de Québec. Devenu premier ministre, il s'est fait le bienfaiteur des Jésuites, en leur accordant la législation qu'ils lui demandaient, et si la rumeur dit vrai, il est même sur le point de leur restituer leurs propriétés con-

fiquées. L'histoire prouvera si la conversion de M. Mercier est sincère, ou si sa conduite n'a pas uniquement pour objet des fins de parti.

En attendant, M. Mercier et ses principaux organes montrent quelques fois l'oreille.

M. Mercier s'est trahi, surtout, par ses nominations de franc-maçons. Les castors ont pu voir alors qu'il n'était pas encore tout à fait dépourvu du vieil homme. Et plus récemment qu'a-t-il fait encore? Il a choisi comme l'un des médecins visiteurs de l'Asile Saint Jean de Dieu, un ennemi de cette institution.

Cette fois, "La Vérité", le principal organe castor, celui qui a refusé tout patronage du gouvernement-Mercier pour conserver son indépendance absolue, lui adresse le reproche suivant:

"Le cabinet Mercier, dit "La Vérité", se ble vouloir multiplier les fautes et les faux pas. (La nomination du Dr Devin.

"La commission royale chargée d'étudier la question des asiles avait pourtant dem. n.é au gouvernement de ne point remplacer le Dr Howard, de triste mémoire. Les ministres n'ont pas cru devoir tenir compte de cette sage recommandation. Tant pis pour eux."

Lorsqu'on est jugé ainsi par ses amis, c'est que l'on est dix fois coupable.

Quant aux anciens organes rouges, ils laissent aussi parfois entrevoir leur vraie couleur.

"La Patrie" décoche souvent des traits à "l'Etendard", puis elle se fait l'organe de la république française et va jusqu'à recommander la participation de la province de Québec à la célébration du centenaire de la révolution française, qui aura lieu, l'année prochaine, à Paris.

Les oreilles de "l'Electeur" se se montrent également parfois, et il vient de s'oublier au point d'écrire les lignes suivantes, comme le lui fait remarquer le "Sorelois":

"Non, le parti libéral, dit "l'Electeur", loin d'être mort, est plus vivace que jamais. Il a pour lui le sentiment unanime des provinces, aujourd'hui ligées contre le régime tory qui ne se soutient plus à Ottawa que par une majorité affaiblie, harassée, d'une vingtaine de voix."

Quand M. Mercier s'écriait qu'il n'y avait plus de parti libéral, qu'il n'y avait qu'un parti national, il ne faisait donc que de la comédie, ou plutôt que de l'hypocrisie.

Et "l'Electeur", lui-même, qui, pendant une année, s'est scrupuleusement abstenu de prononcer le mot libéral, n'était pas plus sincère, comme le prouve sa dernière distraction, comme le prouve son oreille tout au moins aussi longue que celle de M. Mercier.

UNE ESCOUADE DE TRAVAILLEURS

LE ROI DES FRELONS

Je ne voulais parler que des abeilles; il m'a suffi d'en approcher une, et déjà une nuée de frelons, attirée sans doute par l'odeur du miel, s'est abattue sur moi. Bien leur en a pris; je suis en verve, et si l'espérance que je vais donner à leur roi leur va tant soit peu, je suis d'humeur à la donner gratuitement à chacun d'eux.

L'homme frélon ressemble beaucoup à l'homme-vieillard: ils ont l'un et l'autre la spécialité de distiller leur poison dans la plaie qu'ils ont faite; mais ils se distinguent l'un de l'autre en ce que le frélon pique, tandis que la vipère mord et que le frélon bourdonne, tandis que la vipère siffle. Mon homme est l'un et l'autre, selon les circonstances. A l'œuvre nous le reconnaitrons.

S'agit-il d'un supérieur, il ne l'attaquera jamais en face; il l'étudiera des mois entiers; il scrutera toutes les points faibles; fera une liste des avenues à ceux qui pourraient le révéler; s'offrira comme le vengeur du faible, le défenseur de l'opprimé, dira toujours: Brigadier, vous avez raison; puis quand il l'aura couvert de la bave de ses flatteries et enlacé dans les plus de ses men-onges, il fera couler doucement le venin dans une plaie presque invisible. Le tour est joué; il rentre dans son trou et y ronfle à l'aise, aux cris déchirants des victimes.

Avec un inférieur, et qui ne l'est pas pour lui? Il y met moins de cérémonie. Là, il se fait frélon. Il court agité de l'un à l'autre, bourdonne à sa manière ce qu'il n'a point entendu supérieur; il discord, excite les passions, communique à tous le feu de la charité qui le pousse à parler et à mentir. Puis, par un demi tour adroitement exécuté, se replie sur lui-même et enfonce son dard en protestant bien haut que c'est sa victime qui s'est

fait à elle-même sa blessure. Quelle bonne fortune c'est pour lui si deux de ses ennemis sont en cause! Il les détruit l'un par l'autre et il s'écrie miséricordieusement que c'est bien pitoyable. Larmes de crocodile auxquelles plusieurs ne croient plus! Pois-en bien certain, mon sire!

Pendant plusieurs années, il a été à l'œuvre. Son incroyable vanité l'a souvent mis en danger de perdre son influence et son crédit; toujours, cependant, il s'est relevé, grâce à une dose de vanité plus forte qui lui permettait de se frapper aux pieds de ses ennemis et de les frapper au cœur quand, désarmés par ses larmes, ils levaient le bras pour l'absoudre. Quelques-uns jurent qu'il sont tombés accomplissant cet acte "généreux" et aujourd'hui, il n'a pas de bonheur plus grand que de souiller leur mémoire. D'autres survivent pour les venger et pour l'empêcher de faire d'autres victimes.

Parmi ses traits de caractère, l'un des plus saillants est de ne pas perdre à d'autres de travailler près de lui. Il était un homme, doué par Dieu d'un véritable génie, enthousiaste comme on l'est quand on sait avoir un idéal, généreux et désintéressé jusqu'à l'héroïsme d'un sacrifice entier. Malheureusement pour lui, ses lignes droites vinrent à croquer les sinueux détours de la vipère; il fallut l'arrêter, et pour l'arrêter, le salir et pour le salir, le perdre. Il le perdit. Et, après l'avoir perdu, il eût l'audace suprême de faire croire que telle œuvre était sienne, absolument sienne; il alla jusqu'à le vouloir faire admettre à son pauvre détroit. C'était horrible; et lui, trônant sur les membres déchiquetés de sa victime, fier de sa cruelle finesse, osait dire à tout venant: c'est là ma politique!

De ce seul coup, il enlevait au Canada l'un de ses plus laborieux ouvriers et le plus digne d'être honoré. Que c'était-il lui faire? Sa médiocrité haineuse triomphait et, sans doute, plus d'une fois, avec les amis de son infortunée victime, il déplorait son sort. Ceci ne l'empêche pas toutefois de poursuivre son œuvre.

Des histoires pareilles, j'en pourrais relater en nombre.

Il est frélon, et de lui comme des autres, la fable a dit vrai:

Quelques rayons de miel sans maître se froièrent;

Des frelons les réclamèrent.

Des abeilles s'opposant, devant certaine guêpe on traduisit la cause.

Mais, dans leur cas, la fable n'a pas tout dit: non-seulement, ils en appellent à la "Guêpe"; non-seulement, ils veulent prendre une propriété sans maître bien connu, mais, sans un scrupule, ils essaient de chasser les abeilles, après les avoir déshonorées.

C'est le dernier exploit de l'homme-frélon.

Les frelons déposent qu'autour de ces rayons Des animaux ailés, bourdonnants, un peu froids, De couleur fort timide, et tois que les abeilles, Avaient longtemps paru, Mais qu'il n'y avait plus de miel dans les frotions Ces enseignes étaient pareilles.

Un seul fait exception. C'est leur roi. Il est petit, trapu, rougeaud; il ne bourdonne guère et seule, sa conscience est tannée, mais elle l'est à ce point que le diable lui-même n'y voit goutte. Pour commander, il a ce qu'il lui faut et il lui importe peu de se jeter au feu.

Mais les abeilles s'obstinent. En chœur, elles ont dit et répètent ce que Lafontaine prête à une des leurs fort prudente:

Sans tant de contredits, et d'interlocuteurs, Et de fatras et de grinciers, Travail nous, les frelons et nous; Un verre qui sait faire, avec un suc si doux, Des cellules si bien bâties.

Dans la fable, les frelons refusent: ils sont sages. Les nôtres ne refuseraient pas. Dût la ruhe tomber, les cellules s'abîmer et le miel se répandre, ils tenteraient l'aventure. Leur personnalité est tout!

Mais, MM les Frelons, les abeilles peuvent être empêchées de travailler. Tenez-vous-le pour dit, elles ne s'en iront pas.

C'est en vain que votre roi s'insinue traitressement près d'autorités qu'il flatterait; c'est en vain qu'il écoute aux portes et surprend des secrets; c'est en vain qu'il aiguise ses dards les plus défilés et infiltre les poisons du mensonge et de la calomnie; c'est en vain que, par sa marche sinueuse, il trompe l'opinion publique et privée. Il est frélon seulement et frélon il paraît. "L'œuvre on connaît l'artisan."

Voilà certes, amis lecteurs, un travailleur qui contraste étrangement avec celui que je vous ai présenté tout d'abord. Je vous demande pardon de les avoir juxtaposés. "Les extrêmes se touchent", dit-on; c'est sans doute en vertu de ce principe que mon esprit a été conduit de la pure et noble figure de Mgr Duhamel à l'etude de l'homme-frélon. Veuillez ne pas trop me condamner.

Mais cet homme existe-t-il? Hé las! oui, et ailleurs que dans la lune.

B. G.

GRANDE VENTE

SEMI-ANNUELLE

AU COMPTANT

AVANT L'INVENTAIRE.

Les Articles de Fantaisie seront vendus à un discount variant entre 20 à 50 pour cent.

MOITIE PRIX.

ENTREPOS

DeDonno

Vous basement du Bureau de Post

C. NEVILLE

EPICIER

No. 118 Rue Rideau, Ottawa.

Importe directement les vins purs et liqueurs

Entrepôts de l'Accise, 87 rue Besseler.

Ottawa, 19 Nov. 1887-1m

STATUTS DU CANADA

PUBLICATIONS OFFICIELLES

Les Statuts et autres Publications du Gouvernement du Canada, sont en vente à bureaux. Annuels des Actes séparés. Liste de prix envoyée sur demande.

Prix de deux volumes \$5.00.

Les Statuts Révisés, actuellement prêts.

Imprimé par la Reine et contrôlé par le papier.

Dépt. des Im-ressions Publiques et de la Papeterie, Ottawa, Mars 1887.

13ms.

RESTAURANT MEDAS

Carté du Marché By

61 RUE YORK.

Cuisine française.

Vins, Champagne délicieux.

Cigars qualité Extra.

Les repas sont servis à toutes heures, de puis 7 hrs. a. m. à 11 p. m.

Un Outaier de première classe est au service du restaurant.

MIDAS GALLEN,

Propriétaire.

22 88 Im

AVIS RELATIFS AUX PASSEPORTS

Les personnes qui ont besoin de passeports du Gouvernement Canadien, doivent s'adresser à ce Département et accompagner leur demande de la somme de quatre piastres, honoraires fixés par le gouverneur en Conseil.

G. POWELL,

Sous-Secrétaire d'Etat.

Ottawa, 19 Novembre 1887.

COMMENT FAIRE USAGE DE

L'Eau Minérale de St. Leon.

Comme purgatif, prenez l'un à trois bo s chauds avant déjeuner. Un ou deux verres aux repas agissent très-efficacement contre la dyspepsie.

Prenez cette Eau, qui est un des meilleurs réactifs alternés, buvez-en tous les jours; un verre toutes les deux ou trois heures, pour affections chroniques, purifiera votre sang.

Comme régulateur naturel, l'Eau de St. Leon s'adapte à toutes les constitutions. Prenez-en assez pour qu'elle agisse comme léger purgatif.

Cette Eau est en vente chez tous les principaux pharmaciens et épiciers; à vingt cts le gallon, en gros et en détail, par la

Compagnie Eau St-Leon

No. 534 Rue Sussex, Ottawa.

N.B.—Pour la dyspepsie ou l'indigestion, buvez l'Eau après chaque repas, et pour la constipation, prenez-la avant déjeuner.

N. A.

Pour les Fêtes

Couteaux, Fourchettes, Cuillères, Couteaux à dépecer, Cabarets, Patins, Traîneaux, Tobogga s.

Argenteries de toutes sortes en Gros et en Détail

Chez

E. G. LAVARDURE,

69 & 75 RUE WILLIAM.

Aux Hoteliers et

Detailleurs de Liqueurs en général

JE VENDS:

Brandy, Bisquit, Deboche & Cie; en caisse & oct. (pintes et flacons).

Gin de De Kuyper en oct., caisses rouges, vertes et blanches (importation directe)

Gin de Keys, en caisses rouges et vertes.

Brandy de Hennessy, en caisses (pintes).

Whiskey Irlandais de Burk's

Whiskey écossais de Stewart.

Rhum de la Jamaïque.

Fye de Walker (1883) en caisses et en détail

Rye, Proof et eau de Vie de Gooderham & Wort's

Cigares

Seal agent pour les "Upper X"

En magasin: "My Regard's" et "Peg Top's"

Bieres et Porter

La plus célèbre de Bass, Dows et McCarthy.

Carlings Malt & Brewing Co., Toronto Brewing & Maltng Co.

Bowie & Bates,

JOHN CASEBY,

294 et 296, RUE D'ALLOUSIE.

BULLETIN DU JOUR.

CANADA

Mgr Gravel, de Nicolet, est revenu au pays en parfaite santé.

Il a fait un froid excessif, hier, à Montréal. Le thermomètre est descendu à 33 degrés au-dessous de zéro.

Une rumeur veut que l'honorable M. Mercier, premier ministre de Québec, s'embarque dès la semaine prochaine pour revenir en Canada.

Il y aura à Nicolet, les 13 et 14 février courant, de grandes soirées dramatiques et musicales à l'occasion du retour de Sa Grandeur Mgr. Gra. Ces soirées ont été organisées par les dames de Nico et prometent d'être brillantes.

Un Français du nom de Dupuis, dans un état d'ebriété, s'est gâté mort près de Niverville, Manitoba, hier soir.

L'honorable M. Taitou a été empêché par une indisposition de prendre part aux démonstrations qui ont lieu cette semaine à Québec.

On évalue à 2 milliard le produit des pêches dans le monde, soit 500 millions pour les Etats-Unis, 400 pour les pays scandinaves et les Indes, 300 pour les îles Britanniques, 110 pour la France, 100 pour les pays baignés par la Méditerranée, 100 pour la Russie, etc. etc.

La nomination pour la réélection des ministres a eu lieu hier. MM. Greenway et Smart ont été par acclamation. Le procureur général Morton a pour adversaire M. P. Smith à Porango. Dans la Vera-drye, MM. Prendergast et Nolin ont été mis en nomination.

STATS-UNIS

800 travailleurs dans les carrières de marbre, se sont mis en grève, hier, à Boston pour obtenir de plus hautes gages et le système de neuf heures de travail.

Hier, à Carrollton, un nommé Louis Fortier, épiciier, a été assassiné par des voleurs.

Une statistique de New-York donne l'état suivant des faillites durant les sept derniers jours: Etats-Unis, 237, Canada 51, soit un total de 288 contre 270 la semaine précédente, et 217 la semaine précédente. Pour la semaine correspondante en 1887 les chiffres étaient 231 aux Etats Unis et 36 au Canada, soit un total de 267. Le chiffre de 52, en Canada, est extraordinaire.

La petite vérole a fait de terribles ravages à Havana. Il y a eu en décembre et janvier près de 2,000 cas de picote. Le gouvernement n'a pris aucune mesure pour arrêter le progrès de l'épidémie.

Le Car de Russie a dû tenir, aujourd'hui, un conseil militaire à St. Petesbourg. On dit que plusieurs généraux éminents se déclarent contre un mouvement avancé des troupes dans la direction de l'Ouest.

En creusant un puits artésien, à Saint-Louis, on a découvert, à une profondeur de 1,100 pieds, une abondante source de pétrole.

Le secrétaire de l'église presbytérienne de Walnut street, à Louisville, Kentucky, a été révoqué de ses fonctions pour avoir installé une salle de jeu, presque publique, dans l'une des tours de l'église. Il y avait des tables de "poker" et de roulette, et l'on y jouait même pendant les offices.

ETRANGER

On mande de Londres qu'il régnait une grande excitation dans les cercles militaires, au sujet de l'arrestation du major Templar, de Chatham, d'après un ordre de l'inspecteur général des fortifications, sous l'accusation d'avoir dévoilé des secrets officiels.

Le traité de la Triple-Alliance européenne contient les stipulations suivantes:

Aux Hoteliers et

Detailleurs de Liqueurs en général

JE VENDS:

Brandy, Bisquit, Deboche & Cie; en caisse & oct. (pintes et flacons).

Gin de De Kuyper en oct., caisses rouges, vertes et blanches (importation directe)

Gin de Keys, en caisses rouges et vertes.

Brandy de Hennessy, en caisses (pintes).

Whiskey Irlandais de Burk's

Whiskey écossais de Stewart.

Rhum de la Jamaïque.

Fye de Walker (1883) en caisses et en détail

Rye, Proof et eau de Vie de Gooderham & Wort's

Cigares

Seal agent pour les "Upper X"

En magasin: "My Regard's" et "Peg Top's"

Bieres et Porter

La plus célèbre de Bass, Dows et McCarthy.

Carlings Malt & Brewing Co., Toronto Brewing & Maltng Co.

Bowie & Bates,

JOHN CASEBY,

294 et 296, RUE D'ALLOUSIE.

BULLETIN DU JOUR.

CANADA

Mgr Gravel, de Nicolet, est revenu au pays en parfaite santé.

Il a fait un froid excessif, hier, à Montréal. Le thermomètre est descendu à 33 degrés au-dessous de zéro.

Une rumeur veut que l'honorable M. Mercier, premier ministre de Québec, s'embarque dès la semaine prochaine pour revenir en Canada.

Il y aura à Nicolet, les 13 et 14 février courant, de grandes soirées dramatiques et musicales à l'occasion du retour de Sa Grandeur Mgr. Gra. Ces soirées ont été organisées par les dames de Nico et prometent d'être brillantes.

Un Français du nom de Dupuis, dans un état d'ebriété, s'est gâté mort près de Niverville, Manitoba, hier soir.

L'honorable M. Taitou a été empêché par une indisposition de prendre part aux démonstrations qui ont lieu cette semaine à Québec.

On évalue à 2 milliard le produit des pêches dans le monde, soit 500 millions pour les Etats-Unis, 400 pour les pays scandinaves et les Ind